

RESUMENES

Joan Casanovas. *La esclavitud, el movimiento obrero y el colonialismo español en Cuba, 1850–1898.*

La sociedad cubana colonial del siglo XIX estaba basada parcialmente en la esclavitud y dividía nítidamente a los habitantes por raza y origen étnico. Estas divisiones sociales eran muy intensas y afectaban profundamente el desarrollo del movimiento obrero desde sus orígenes a finales de los años cincuenta del siglo XIX. Las divisiones raciales y étnicas las colocaban las varias clases populares en tan diferentes categorías que no podían comenzar su movilización y organización como obreros con intereses comunes hasta las dos últimas décadas del siglo. Aunque durante los años ochenta y noventa sólo pocos obreros urbanos pertenecían a grupos sindicales, estas organizaciones gradualmente se hacían una importante fuerza social y política.

Antony Taylor. “*Commons-Stealers*”, “*Land-Grabbers*” y “*Jerry-Builders*”: *Espacio, radicalismo popular y la política del acceso público en Londres, 1848–1880.*

Este artículo sitúa la campaña a favor del acceso público en Londres en su contexto. Ofrece un análisis estructural de la importancia del espacio público en el radicalismo metropolitano. Haciendo esto explora los supuestos actuales acerca de los usos diferentes de tal espacio en un marco provincial y metropolitano. El enfoque central está en la oposición a las restricciones a los derechos a la reunión pública en Hyde Park (Londres) en 1855 y en 1866–1867, pero también traza la posterior oposición radical a los cercamientos de tierras comunales en los límites de Londres y en Epping Forest en Essex. En particular, enlaza con recientes debates sobre la caída del Chartismo y la composición política del liberalismo para intentar explicar la persistencia de una tradición independiente de radicalismo político participativo y masivo en la capital. También busca explicaciones para la debilidad del liberalismo convencional de Londres en los temas planteados por el propio movimiento de los espacios abiertos.

Lyman L. Johnson. *La competencia entre el trabajo de esclavos y el trabajo libre en la producción artesanal: Buenos Aires, 1770–1815.*

La población de Buenos Aires casi se duplicaba entre 1770 y 1815. A pesar de este crecimiento impresionante la ciudad y el interior sufrieron de una crónica escasez de mano de obra. Los esfuerzos de expandir la producción artesanal fueron minados por los altos niveles salariales consecuentes. Problemas similares afectaron el campo donde los esclavos y el trabajo forzado de indios y reclusos no satisfacían las necesidades durante la época de la cosecha. Este artículo examina la competencia entre las citadas formas de trabajo. También se analizan

International Review of Social History 40 (1995), pp. 517–518

los factores económicos, sociales y culturales que sirvieron para determinar la asignación de los tipos de trabajo. Finalmente, puesto que todos los años grandes números de esclavos y de peones indios obtuvieron la libertad y entraron en el mercado laboral, se examinan los factores económicos y culturales que facilitaban este movimiento.

Traducción: *Willeke Tijssen*